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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。上次在這個質詢台，我當場向經濟

部沈部長提到，日本大創公司在 2015 年發生一件非常離譜的事，遭到禁止輸入

處分，但在禁止輸入前後輸入的貨品卻沒有實際上的差別。當時我把資訊提供給部

長，部長也向我承諾，要用兩個禮拜的時間提出完整的調查說明給我。今天我利用

這個機會提醒部長，我知道時間還沒到，但我要提醒你，時間是兩個禮拜。 

 

主席：請經濟部沈部長說明。 

 

沈部長榮津：主席、各位委員。我當下就要求楊局長向您報告。 

 

黃委員國昌：我了解，楊局長來過我的辦公室，但我要再向部長報告一下，畢竟你

事情多，很忙。 

 

沈部長榮津：我每天都做到八、九點，有時候還會忙到十點、甚至十二點。 

 

黃委員國昌：我知道你很辛苦，所以我才利用這個機會向部長報告。 

 

沈部長榮津：謝謝委員提醒。 

 

黃委員國昌：楊局長到我辦公室說明時，講得很有魄力，承諾等他搞清楚以後，三

天之內移送檢調；我要求的資料，他也一定會責成底下同仁全部送來。結果楊局長

離開以後，我再向你們的同仁要資料，竟然不給我。部長，請你回去之後再清楚了

解一下…… 

 

沈部長榮津：副局長在場，他回去會轉達。 

 

黃委員國昌：你們現在是玩兩手策略就是了？ 
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沈部長榮津：不會，我覺得不應該。 

 

黃委員國昌：局長在我辦公室講得義正詞嚴：「委員要的資料都沒問題」，結果局長

回去以後，我的辦公室不斷與國貿局聯絡，國貿局就開始打官腔，還發了公文給

我，宣稱依照政府資訊公開法規定如何如何、這些資料是他們內部處理使用、涉及

廠商機密等等。我的老天啊！我現在就是要處理日本大創的弊案，結果國貿局竟然

說這些都是廠商的機密，幫廠商 cover。再者，我上次請部長回去請教鄧振中前部

長，他給你回復沒有？他什麼還沒有出來公開回應？還要繼續躲嗎？他跟日本大創

有什麼關係？ 

 

沈部長榮津：我會請楊局長…… 

 

黃委員國昌：不，楊局長沒辦法幫他說明啊！我現在問的是，你有沒有跟鄧振中前

部長講這件事？他打算躲到什麼時候？ 

 

沈部長榮津：我還是…… 

 

黃委員國昌：你們的楊局長發了一份書面資料給我，上面寫了一行字，就是鄧振中

前部長承認跟日本大創董事長見了面。問題是談了什麼、處理了什麼事情，鄧振中

前部長不需要出來講清楚嗎？可以繼續這樣躲著嗎？ 

 

沈部長榮津：我下午如果有空，會了解一下。請讓我了解一下。 

 

黃委員國昌：好。此外，對於核二廠的安全，大家都很在意，台電卻到現在都還沒

有針對核二廠的事故向社會公開說明，原因是什麼？結果我看到的是，台電在前幾

天已經把核能機組啟動申請書送到原委會了。台電送出核能機組啟動申請書是不是

代表經濟部現在的立場是核二廠要再啟動，是嗎？ 

 

沈部長榮津：我覺得就是要按照賴院長指示的三原則，第一、首要的就是安全第

一，第二是尊重專業…… 

 

黃委員國昌：後面都不用講了，我就先挑戰第一個原則，在你們就核二廠事故的原



因向社會大眾清楚說明以前，台電已經偷偷地把再啟動申請書送到原能會，部長，

這件事情你知道嗎？是你支持的嗎？ 

 

沈部長榮津：這些我都尊重台電。 

 

黃委員國昌：你尊重台電？ 

 

沈部長榮津：因為全案都是台電本身認定。 

 

黃委員國昌：所以只要台電自己負責就是了，與經濟部沒有關係？ 

 

沈部長榮津：因為台電最後要申請再轉，一定要向原能會申請。 

 

黃委員國昌：當然啦！部長，我們在這裡就講實的，不要講虛的，因為講虛的真的

沒有意義。 

 

沈部長榮津：我知道，委員的個性和我一樣。 

 

黃委員國昌：第一，你管得動台電嗎？ 

 

沈部長榮津：不是管或不管，而是大家互相尊重。 

 

黃委員國昌：所以，若是台電要申請，你就尊重，也沒有身為部長的立場？ 

 

沈部長榮津：不，我是指站在電業專業的角度，我們一定要尊重台電。 

 

黃委員國昌：對嘛！那我們來談專業。我現在要報告部長的是，是否可以要求台電

先針對核二廠事故的原因舉辦公開說明會？可不可以？我要求的這件事很困難嗎？ 

 

沈部長榮津：我會請楊董事長先找時間向委員報告一下。 

 

黃委員國昌：不用，不要跟我私人講什麼，既然我要問問題，就會公開問。台電自



認有其專業，我會尊重他們的專業，對於自己的部分，我也一定會用功做功課。台

電送給原能會的再啟動申請書中，附件二是台電對於上一次跳機事故的分析與說

明，也一起送給原能會審查。台電藉此展現出來的態度是什麼？就是專業的傲慢，

意思是台電覺得，反正這些事情我們也不懂，所以不用向社會大眾解釋，台電就直

接送給原能會審查，只要原能會審過，到時候核二廠就可以再啟動了。這樣的處理

方式與上一次啟動又跳機、跟六百多天前啟動以後就爆炸到底有什麼不一樣？我站

在人民監督的觀點，非常卑微地要求台電，既然台電敢把報告送到原能會，顯然不

是原能會自己審查就算數，還要接受公眾監督，部長，這件事情你同意吧！ 

 

沈部長榮津：剛才台電副總告訴我，台電已經把這些資訊全都揭露在網站上了。 

 

黃委員國昌：對，我知道揭露在網站上，但台電所謂的對社會說明就是這些資料都

放在網站上，這就叫做揭露。針對台電的報告，公眾有沒有提出質疑的機會？有還

是沒有？我們可以在公開場合針對台電所提出的專業報告，點對點、一條一條，針

對內容進行實質討論，請台電回復，有這個機會嗎？還是台電認為不需要給大家這

個機會，只要台電做完、原能會審過，就算了？ 

 

主席：請台灣電力公司陳副總經理說明。 

 

陳副總經理建益：主席、各位委員。只要有這個機會，我們都樂意向大眾說明。 

 

黃委員國昌：好，台電什麼時候要安排公開向社會大眾說明報告內容，讓大家有機

會針對這份報告提出質疑，要求台電直接做出非常清楚的回復？台電代表在此，我

也可以提醒台電代表，請問，上一次蒸汽壓力控制系統與斷然處置有沒有關係？ 

 

陳副總經理建益：這是安全停機的一部分。 

 

黃委員國昌：不，你講的是啟動過程，這我已經了解了，但現在是該系統出問題，

而該系統叫做蒸汽壓力控制系統，福島核災過後，我們曾要求原能會、台電就其斷

然處置的執行程序做出指引。我現在的問題很簡單，你此刻在這裡所講的，所有對

這個問題有研究的人都會聽到，這個蒸汽壓力控制系統與斷然處置有沒有關係？ 

 



陳副總經理建益：我還是重複那句話，這是安全停機的一部分…… 

 

黃委員國昌：不好意思，我剛才已經講過了，你們之前講安全停機再啟動時，設備

因為很靈敏才跳起來，所以很安全。這個說法已經講 N 次了，你不用在此複述。

我現在的問題很直接，就是蒸汽壓力控制系統與出狀況時的斷然處置有沒有關係？

我手上握著的是原能會在 2017 年 10 月對斷然處置指引程序的評估報告草案

版，請你從台電的專業出發，負責任地告訴全體國人實情。上一次跳機，你說是因

為它太靈敏，不是故障，沒有關係，那我現在問的就是蒸汽壓力控制系統與斷然處

置有沒有關係？ 

 

沈部長榮津：陳副總是負責一般發電，我會請蔡副總說明。 

 

黃委員國昌：所以嘛！台電送給原能會的報告，我整份都拜讀完了，斷然處置對於

整體核安非常關鍵，到底大家能不能信任蒸汽壓力控制系統？ 

 

沈部長榮津：委員關心的部分，我希望陳副總回去以後向董事長報告，也期待把整

個…… 

 

黃委員國昌：你們私下向我個人說明，沒有意義。我期待的是台電舉行一場公開說

明，把資料全都揭露以後，讓大家有機會好好檢視你們放到網站上的資料，看看大

家能不能接受。 

 

沈部長榮津：這個部分，我會請陳副總帶回去，向董事長報告。 

 

黃委員國昌：好，謝謝。 

 

沈部長榮津：謝謝。 


